



Dans le vaste tissu de l'histoire chrétienne, certaines figures, bien que non immédiatement reconnues comme des saints au sens traditionnel, ont joué des rôles cruciaux dans les débuts de l'Église. L'une de ces figures est Saint Gamaliel, un rabbin pharisien mentionné dans les Actes des Apôtres. Cet homme, maître de la loi juive et membre influent du Sanhédrin, fut un protecteur inattendu des premiers chrétiens et un témoignage de la providence divine qui agit même à travers ceux qui ne font pas explicitement partie de la communauté chrétienne.

Qui était Gamaliel ?

Gamaliel l'Ancien, également connu sous le nom de Rabban Gamaliel, était un maître éminent de la loi juive au premier siècle après J.-C. Il appartenait à l'école pharisienne, un courant qui mettait l'accent sur une interprétation rigoureuse de la Torah tout en faisant preuve d'ouverture envers la miséricorde et la justice dans l'application de la loi. Gamaliel était le petit-fils de Hillel, un autre rabbin renommé connu pour son approche modérée et humaniste de l'interprétation de la loi.

Dans les Actes des Apôtres (5, 34-39), Gamaliel est présenté comme un membre respecté du Sanhédrin. Lors d'un des moments les plus critiques pour les apôtres, lorsqu'ils étaient jugés et risquaient une possible exécution pour avoir prêché au nom de Jésus, Gamaliel intervint. Avec sagesse et prudence, il demanda que les apôtres soient retirés de la salle et offrit au conseil une réflexion qui allait changer le cours de l'histoire.

L'intervention de Gamaliel : Un acte de providence

Gamaliel dit au conseil :

« Hommes d'Israël, prenez garde à ce que vous allez faire à ces hommes. Il y a quelque temps, Théudas s'est levé, prétendant être quelqu'un, et environ quatre cents hommes se sont ralliés à lui ; il a été tué, et tous ceux qui le suivaient ont été dispersés et réduits à rien. Après lui, au temps du recensement, Judas le Galiléen s'est levé et a entraîné du monde derrière lui ; il a péri lui aussi, et tous ceux qui le suivaient ont été dispersés. Et maintenant, je vous le dis : ne vous occupez plus de ces hommes et laissez-les. Car si cette



entreprise ou cette œuvre vient des hommes, elle se détruira ; mais si elle vient de Dieu, vous ne pourrez pas les détruire. Ne risquez pas de vous trouver en guerre contre Dieu ! » (Actes 5, 35-39).

Ces paroles sont un exemple sublime de prudence et de foi implicite. Gamaliel n'était pas chrétien, mais il reconnaissait le pouvoir de Dieu pour soutenir ce qui est vrai. Son conseil conduisit à la libération des apôtres — bien qu'ils aient été flagellés — et leur permit de poursuivre leur mission évangélique. Son intervention ne sauva pas seulement la vie des apôtres, mais permit également au message du Christ de continuer à se répandre à travers le monde.

La pertinence théologique de Gamaliel

La figure de Gamaliel nous rappelle que Dieu peut utiliser n'importe qui, même ceux qui ne partagent pas explicitement notre foi, pour accomplir Ses desseins. Dans la tradition catholique, cela s'inscrit dans le cadre de la grâce prévenante, l'action de Dieu qui guide et touche les cœurs, même avant que Sa présence ne soit consciemment reconnue. Gamaliel agit par un sens de la justice et de la prudence, mais aussi, peut-on dire avec certitude, sous l'influence invisible de Dieu.

D'un point de vue théologique, Gamaliel est un précurseur de ce que l'Église appelle le *dialogue interreligieux*. Par son ouverture à envisager que l'œuvre des apôtres puisse avoir une origine divine, Gamaliel offre un exemple de la manière dont des croyants de différentes traditions peuvent rechercher la vérité et travailler ensemble, même au milieu de différences profondes.

Gamaliel et le contexte actuel

Aujourd'hui, dans un monde marqué par la polarisation et les conflits religieux, l'exemple de Gamaliel résonne avec une urgence particulière. Nous vivons à une époque où il est facile de porter des jugements hâtifs et de rejeter ce que nous ne comprenons pas. Cependant, Gamaliel nous invite à nous arrêter, à réfléchir et à chercher le plan de Dieu même dans les situations les plus inattendues.

Dans nos communautés, nous pouvons apprendre de son exemple en promouvant le respect mutuel, le dialogue et une quête commune de la vérité. Gamaliel nous enseigne à ne pas



craindre les différences, mais à les considérer comme des occasions de découvrir comment Dieu agit dans le monde.

Applications pratiques pour notre vie

Comment appliquer les leçons de Gamaliel dans notre vie quotidienne ? Voici quelques réflexions pratiques :

1. **Encourager la prudence dans nos jugements**

Avant de nous précipiter pour condamner ou rejeter quelque chose ou quelqu'un, prenons le temps de prier et de réfléchir. Dieu pourrait-il agir d'une manière que nous ne comprenons pas entièrement ?

2. **Pratiquer un dialogue respectueux**

Dans nos conversations avec des personnes de croyances ou de cultures différentes, imitons l'attitude de Gamaliel. Écoutons avec respect, cherchons des points communs et ouvrons notre cœur à ce que Dieu pourrait vouloir nous montrer à travers l'autre.

3. **Faire confiance à la providence divine**

Gamaliel nous rappelle qu'au final, c'est Dieu qui soutient ce qui est vrai et bon. Lorsque nous faisons face à des défis dans notre foi ou notre vie, souvenons-nous que si une œuvre vient de Dieu, rien ne pourra l'arrêter.

4. **Être des instruments de paix et de justice**

Tout comme Gamaliel a utilisé son influence pour protéger les apôtres, nous sommes également appelés à défendre les plus vulnérables et à agir avec justice dans nos communautés.

Gamaliel : Un témoin de la sagesse de Dieu

Bien qu'il soit incertain que Gamaliel se soit converti au christianisme, la tradition chrétienne orientale le vénère comme un saint. Selon certaines légendes, Gamaliel et son fils Nicodème ont accepté le Christ, bien que ces histoires n'aient pas de fondement biblique. Néanmoins, son exemple demeure un rappel que Dieu peut utiliser n'importe qui pour accomplir Ses desseins et que la vérité finira toujours par triompher.

À une époque où l'Église fait face à de nouveaux défis, l'exemple de Gamaliel nous invite à faire confiance à l'œuvre de Dieu, même lorsque nous ne la comprenons pas pleinement. Sa sagesse, sa justice et sa foi implicite en la puissance divine sont une source d'inspiration pour nous tous. Puissions-nous apprendre de son exemple et chercher toujours à être des instruments de paix et de vérité dans un monde en quête d'espérance.